

科学技術の潮流

JST研究開発戦略センター

157

予防では、血液など
の体液による検査、リ
キッドバイオプシーが
注目と資金を集めてい
る。これまでにはがんの
超早期スクリーニング
が主なターゲットであ
つたが、治療選択や経
過モニタリングなどの
用途での開発・実装も



科学技術振興機構（JST）研究開発戦略センター
特任フェロー（ライフサイエンス・臨床医学ユニット）

宮菌佑也

予防・診断に医療DX活用

医療・ヘルスケアDX関連の注目動向

圣路·診斷

- ・AI医師
(診断支援、診断環境DX)
 - ・ゲノム医療
(診断支援)
 - ・AI医用画像解析
(発見・診断)
 - ・リキッドバイオプシー
(発見・診断)

有効な活用のためには…

- ✓ 臨床的な価値の見極め
 - ✓ 既存の制度・プロセスとの整合
 - ✓ 不当な差別や不利益の防止

島津博基ほか「医療機器・ヘルスケア開発:注目すべき研究開発動向」
(2021年3月31日、健康・医療戦略推進本部 医療機器・ヘルスケア開発協議会 発表(ライド)より)

https://www.meti.go.jp/shingikai/mono_info/equipment_healthcare/pdf/001_02_00.pdf

る。特に、先進国と比較の研究例があるが、乱立する個人情報が、乱立する個人情報で遠隔医療サービスが高い中国は、ITプラットフォーマーにデータが集まりやすく、開発で先んじる。CO VID-19への対応でさらに、ゲノム情報を活用した診療が、がんや希少疾患では一般的になりつつある。近畿撮影装置(CT)の年では、大規模ゲノムAIPログラムがいちコホートの国際共同研究で、データ形式などが壁となり、開発に時間と労力を要している。

倫理面に懸念 これらの技術を適切に使えば、予防的な処置による疾病の罹患リスク低減や緩和、医療提供の効率化が実現する可能性がある。一方、臨床的な価値を極め、既存の制度・プロセスと整合を取りつつ社会実装を進めないと、かえつて医療システムに負荷がかかりコストが増大する恐れも ある。

また、ビッグデータ（大量データ）に基づく判定は、特に深層学習による判定は、その根拠を人間が理解することが難しくなる。技術的には、説明可能なAIによる判定は、特に遺伝情報による差別は、日本医学会と日本医師会が4月に声明を出したなど、懸念が示されている。差別防止を法制化した国もあるが、規制の在り方は社会的要因の考慮が必要である。国内でも市民の意見を含めた議論が望まれるかは倫理的な面である。（金曜日に掲載）

無断転載・複写禁止(株)日刊工業新聞社